UNE LETTRE PASTORALE CANADIENNE SUR

L'UKRAINE, LE CANADA ET L'ÉGLISE

À l'approche du deuxième anniversaire de l'invasion à grande échelle de l'Ukraine par la Russie

24 FÉVRIER 2024



À L'APPROCHE DU DEUXIÈME ANNIVERSAIRE DE L'INVASION À GRANDE ÉCHELLE DE L'UKRAINE PAR LA RUSSIE

*Une lettre pastorale canadienne*SUR L'UKRAINE, LE CANADA ET
L'ÉGLISE

INTRODUCTION

Cette invitation à la prière et à l'action pour la paix est née d'un voyage partagé, commencé il y a un an par des chefs orthodoxes ukrainiennes, catholiques, évangéliques, et d'autres chrétiens ensemble avec le réseau de paix et réconciliation de l'Alliance évangélique mondiale, l'Alliance évangélique du Canada, et le Conseil canadien des églises.

Nos réunions ont exploré le contexte spirituel et historique du conflit en Ukraine, les réalités actuelles auxquelles font face les auxquelles sont confrontés les Ukrainiens accueillis au Canada, et les perspectives de la paix en Ukraine. Nous avons consacré du temps à la prière. Ensemble, nous appelons tous les chrétiens et les personnes de bonne volonté à se joindre dans la prière et l'action unies pour la paix.

AIX EN ET POUR L'UKRAINE

À l'approche du deuxième anniversaire de l'invasion à grande échelle de l'Ukraine par la Russie, et du dixième anniversaire de l'infiltration de la Russie dans l'est de l'Ukraine et de l'annexion de la Crimée, le besoin et le désir de paix sont devenus de plus en plus Sans minimiser évidents. quelque manière que ce soit la souffrance et le chagrin causés par la guerre et la violence dans d'autres régions du monde, nous nous tenons ensemble pour inviter et toutes chrétiens personnes de bonne volonté à réfléchir de manière priante à la manière dont nous sommes tous appelés, et pouvons contribuer, à la réalisation de la paix en et pour l'Ukraine.



Dans les paroles élaborées par la Commission Justice et Paix du Conseil canadien des églises :

La paix est un état dynamique de bien-être et d'harmonie — des relations justes entre les personnes et la nature où il n'y a aucune crainte. Rien ni personne n'est exclu de la vision de paix de Dieu; elle englobe tous les nations, cultures et peuples, toute la terre habitée, voire l'ensemble du cosmos. La quête de la paix est au cœur de l'œcuménisme et du chemin partagé de la réconciliation, de se diriger mutuellement vers chez soi.

Jamais depuis la Seconde Guerre mondiale l'Europe n'a connu la violence et la destruction qu'elle observe actuellement en raison de l'invasion de la Russie. Le monde entier a été touché par la crise des réfugiés ukrainiens, les retombées économiques et les difficultés d'exportation des produits agricoles ukrainiens (ce qui est particulièrement fort dans le sud global).

Le niveau de souffrance humaine est énorme. Des centaines de milliers de milliares des deux côtés ont été tués ou blessés. Des civils ukrainiens et des infrastructures civiles, en violation des norm es internationales, ont été ciblés, entraînant la perte d'électricité, d'eau, de chaleur, d'abri et de vies. Les droits fondamentaux de l'homme et les libertés ont été et continuent d'être violé e s, y compris le droit à la liberté religieuse. Une préoccupation particulière concerne l'enlèvement forcé d'enfants de leurs maisons et familles

L'impact environnemental sur le monde de Dieu a été énorme. Les défis structurels de la sécurité alimentaire et la destruction de l'infrastructure environnementale, telle que le barrage de Kakhovka, ont entraîné des défis à long terme pour les écosystèmes, caractérisés par certains comme un « écocide ».

La restauration de l'écosphère ukrainienne prendra des décennies.

Nous en appelons aux chefs de la Fédération de Russie pour mettre fin à cette guerre, cesser cette agression injuste, mettre fin à la violence perpétrée contre l'Ukraine et son peuple, et rappeler immédiatement leurs forces militaires à l'intérieur des frontières internationalement reconnues de l'Ukraine, y compris la Crimée.

L'ESPOIR DU PEUPLE UKRAINIEN

Ceux qui ont été contraints de fuir le pays sont désormais des réfugiés cherchant à survivre dans une société étrangère. Principalement constitués de femmes et d'enfants, ils sont séparés de tout ce qui leur est familier, en particulier de leurs familles, maris et pères. Les défis et les traumatismes que les Ukrainiens ont endurés dans leur patrie, ainsi que leur déplacement à travers le Canada et le monde, continueront de les affecter pendant des générations.

L'un des plus grands dons de Dieu est la liberté. L'Ukraine a souffert sous la domination impériale pendant des siècles, au cours desquels la culture, la langue et la spiritualité ukrainiennes ont été réprimées. En défendant la liberté de leur pays, les Ukrainiens cherchent ce que nous, en tant que Canadiens, tenons souvent pour acquis: le respect des droits de l'homme, la primauté du droit, la paix, l'ordre international, et l'appréciation positive du don unique de l'Autre, leur langue, leur culture et leur spiritualité.

Jamais depuis la Seconde Guerre mondiale l'Europe n' a connu la violence et la destruction qu'elle observe actuellement en raison de l' invasion de la Russie.

Nous nous tenons unis aux dirigeants des Églises chrétiennes d'Ukraine qui, dans leur déclaration du 10 janvier 2024, ont condamné l'idéologie du « Monde russe » qui a été et continue d'être utilisée par les dirigeants de la Fédération de Russie ainsi que de l'Église orthodoxe russe comme prétexte à l'invasion de l'Ukraine par la Russie.*

24 FÉVRIER 2024 4

^{*(}Anglais seulement) "Heads of Ukrainian Churches condemn the ideology of the "Russian world." https://irf.in.ua/p/116

"L'UN DES PLUS GRANDS DONS DE DIEU EST LA LIBERTÉ."

Une lettre pastorale canadienne sur l'Ukraine, le Canada et l'Église

QU'EST-CE QUE NOUS POUVONS FAIRE?

Compte tenu de la nature horrible et brutale de la guerre, nous nous posons la question: «Qu'est-ce que Dieu nous appelle-t-il, en tant que chrétiens canadiens, à faire?» Parce que si un membre souffre, tous souffrent avec lui; si un membre est honoré, tous se réjouissent avec lui (1 corinthiens 12, 26). Qu'est-ce que Dieu nous appelle-t-il à faire? En termes simples: «Tout ce que nous pouvons, où que nous soyons.» Tout le monde a un rôle à jouer.

1. PRIEZ

Avant tout, nous sommes appelés à offrir nos prières au Dieu trinitaire de la paix: des prières pour la cessation des hostilités, des prières pour la paix, des prières pour la réconciliation, des prières pour la guérison.

Qu'est-ce que Dieu nous appelle-t-il à faire ? En termes simples : « Tout ce que nous pouvons, où que nous soyons. » Tout le monde a un rôle à jouer.

Nous encourageons tous les chrétiens canadiens à prier les Écritures au sujet des réalités de ce conflit et de tout conflit, en nommant des besoins spécifiques de prière, y compris la réalité du pouvoir spirituel pour le bien sur le mal et la lumière sur les ténèbres qui nous touche tous personnellement aux niveaux émotionnels, psychologiques, sociétaux et spirituels. Avec nos ancêtres spirituels, nous exclamons « Viens, Seigneur Jésus », comme il l'a promis (Apocalypse 22, 20).

La prière commune dans le cadre des services de culte réguliers, ainsi que dans les réseaux de prière confessionnels et œcuméniques, peut être très puissante, car de cette manière, nous honorons la prière de Jésus: « Qu'ils soient un comme nous sommes un » (Jean 17, 21). En nous rappelant que Jésus lui-même a dit « de moi-même, je ne peux rien faire », engageons ce voyage de souffrance, de quête de justice et d'amour au Seigneur, notre Dieu, dans la foi et l'unité (1 Samuel 17, 47).

2. SOUTENEZ LES RÉFUGIÉS UKRAINIENS

Au cours de notre voyage commun, nous avons été frappés à plusieurs reprises par les histoires de Canadiens ordinaires qui ont aidé et soutenu personnellement, émotionnellement, socialement, spirituellement et matériellement les réfugiés ukrainiens. L'importance de leur offrir la main de l'amitié et de contribuer à créer une communauté avec et pour eux ne peut être surestimée.

Il est particulièrement important que les chefs religieux saisissent chaque occasion d'encourager ce soutien holistique continu à l'Ukraine et aux Ukrainiens, remerciant ceux au sein et au-delà de leurs congrégations pour le niveau incroyable d'aide et de soutien qu'ils ont offert et continuent d'offrir aux réfugiés ukrainiens.

3. ENCOURAGEZ DES INITIATIVES DIPLOMATIQUES EN FAVEUR D'UNE PAIX JUSTE ET DURABLE EN UKRAINE

Nous ne pouvons pas surestimer la nécessité de continuer à faire pression sur nos responsables gouvernementaux aux niveaux local, provincial et fédéral. Il est impératif que nos dirigeants fassent tout qui est leur pouvoir en diplomatiquement pour contribuer à la réalisation d'une paix juste et durable pour l'Ukraine; pour permettre aux Ukrainiens de rester en Ukraine; et pour aider les réfugiés ukrainiens à retourner en Ukraine lorsque cela sera sûr. Ainsi que la diplomatie, il est juste que notre gouvernement offre un soutien matériel humanitaire continu. Ainsi que de l'aide immédiate pour l'Ukraine, des ressources devraient être fournies pour des moyens créatifs de faire la paix et de travailler vers structures relationnelles, gouvernementales et économiques justes dans la région.

24 FÉVRIER 2024 6

4. RECHERCHEZ DES RELATIONS COOPÉRATIVES DE SOUTIEN HUMANITAIRE

congrégations chrétiennes ukrainiennes et slaves au Canada orientales, orthodoxes catholiques, protestantes. libres. évangéliques, pentecôtistes ou indépendantes - ont servi de centres de « première réponse » pendant cette crise des réfugiés. Favoriser des relations coopératives entre d'autres Églises canadiennes et ces congrégations est une manière particulièrement efficace d'améliorer le soutien humanitaire et l'engagement œcuménique. Ces nouvelles relations, forgées dans le contexte de la souffrance, peuvent être nourries à long terme au bénéfice mutuel de tous.

5. SOUVENEZ-VOUS DU 24 FÉVRIER

À l'approche du deuxième anniversaire de l'invasion à grande échelle de la Russie en février, continuons à nous engager intentionnellement dans des relations locales avec les Églises ukrainiennes et slaves; encourageons chaque Église canadienne à intégrer les Ukrainiens et leurs histoires dans leurs Églises avec une prière ciblée : invitons dénominations et les réseaux de prière à organisations soutenir les civiques ukrainiennes et à porter des prières lors de rassemblements publics le 24 février.

6. ESPÉREZ LA RÉCONCILIATION

Bien que, pour beaucoup aujourd'hui, les blessures — visibles et invisibles — soient tout simplement trop vives pour envisager la réconciliation il est impératif que nous ne perdions jamais de vue le processus à long terme impliqué et l'espoir ultime pour la paix. L'agression et la destruction doivent cesser. Le meurtre de personnes innocentes, y compris d'enfants, doit cesser.

Le meurtre de personnes innocentes, y compris d'enfants, doit cesser. Ensuite, nous pourrons commencer à espérer une restitution juste. Bien qu'aucun tribunal humain ne puisse rendre justice comme le fait Dieu, nous avons besoin de l'espoir spirituel qui découle du repentir, de la vérité, de l'écoute empathique, de la réparation, du pardon, de la construction de la confiance et de la création de nouvelles promesses. Nous saluons le courage des chrétiens russes qui ont pris position contre la guerre et sont désireux de travailler pour la paix.



Nous offrons nos prières pour que les souffrances et les pertes de vies innocentes causées par cette guerre prennent fin rapidement. Nous prions pour que Jésus, le Prince de la Paix, soit avec tous ceux qui souffrent, et avec nous, pendant que nous attendons dans l'attente pleine d'espoir.

Que la vérité et la miséricorde se rencontrent. Que la justice et la paix s'embrassent (Psaume 85, 10).

24 FÉVRIER 2024 7

Cette déclaration pastorale a été préparé et est soutenu par le Conseil canadien des églises, l'Alliance évangélique du Canada, et par le réseau de paix et réconciliation de l'Alliance évangélique mondiale. Des chefs d'Églises canadiennes ont soutenu cette déclaration comme suit:







Le Rév. Dr. Das Sydney

Le Rév. Dr. Das SydneyPrésident
LE CONSEIL CANADIEN DES
ÉGLISES

Dr. David Guretzki

Dr. David GuretzkiPrésident et théologien résident
ALLIANCE ÉVANGÉLIQUE DU
CANADA

Le Rév. Joel B. Bantingh

LE RÉSEAU DE PAIX ET RÉCONCILIATION

Le Rév. Bill Allan

Le Rév. Bill Allan Président ASSOCIATION D'ÉGLISES ÉVANGÉLIQUES DU CANADA

2a pasteur David Annoh

La pasteur David Annoh L'église New Life KING CITY, ON

Terence Borisenko

Terence Borisenko

Président L'UNION DES ÉGLISES SLAVES DES CHRÉTIENS ÉVANGÉLIQUES ET DES BAPTISTES SLAVES DU CANADA

Celia Polster Cheatley

Celia Polster Cheatley
Secrétaire présidente
ASSEMBLÉE ANNUELLE
CANADIENNE DE LA SOCIÉTÉ
RELIGIEUSE DES AMIS
(QUAKERS)

Le Rév. Dr. Stephen Elliott

Le Rév. Dr. Stephen Elliott Directeur nationale ÉGLISE WESLEYENNE DU CANADA

2.K. (Rév.) Messale Engeda

L.K. (Rév.) Messale Engeda
Prêtre-président et administrateur
ÉGLISE ORTHODOXE
ÉTHIOPIENNE TEWAHEDO DU
CANADA

24 FÉVRIER 2024

Dr Abraham Mar Paulos Épiscopa

Dr. Abraham Mar Paulos Episcopa Évêque du diocèse d'Amérique du Nord

ÉGLISE SYRIENNE MAR THOMA

Le Rév Ken Esau

Le Rév. Ken Esau

Directeur, Foi et vie nationale CONFÉRENCE CANADIENNE D'ÉGLISES FRÈRES MENNONITE

Dr. Jan Fitzpatrick

Dr. Ian Fitzpatrick Directeur nationale L'ÉGLISE DU NAZARÉEN CANADA

Le Rév. Dr. Cliff Fletcher

Le Rév. Dr. Cliff Fletcher

Évêque

ÉGLISE LIBRE MÉTHODISTE DU **CANADA**

Rév. Mary Fontaine

Rév. Mary Fontaine

Modératrice de la 147e assemblée générale

ÉGLISE PRESBYTÉRIENNE DU CANADA

Rév Zeanne Friesen

Rév. Leanne Friesen

Ministre générale L'ÉGLISE BAPTISTE DE L'ONTARIO ET DU QUÉBEC

Le Rév William Hall

Le Rév. William Hall

Président

COMMUNION INTERNATIONAL DANS LA GRÂCE, CANADA

La révérende Carmen 2 ansdowne

La révérende Carmen Lansdowne

Modératrice

L'ÉGLISE UNIE DU CANADA

Mgr Zawrence Huculak, 0.8.B.M.

Mgr Lawrence Huculak, O.S.B.M.

Archevêque éparque et métropolite de Winnipeg

ÉGLISE CATHOLIQUE UKRAINIENNE DU CANADA

Le pasteur Yurij Tordakiev

Le pasteur Yurij Iordakiev

The River Church TORONTO, ON

Le Rév. Jose Mark John Le pasteur Peter Jaruzczic Jamili

Le Rév. Jose Mark John Jamili

Évêque

ÉGLISE APOSTOLIQUE CATHOLIQUE DU CANADA

Le pasteur Peter Jaruzczic

Grace Church OSHAWA, ON







Susan C. Johnson, pasteure

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE LUTHÉRIENNE AU CANADA

Évêque nationale

Susan C. Johnson, pasteure Le pasteur Daniel Kalinovskiy Le Rév. John Kapteyn

Le pasteur Daniel Kalinovskiy

L'église New Life KING CITY, ON

Le Rév. John Kapteyn

Secrétaire exécutif SYNODE RÉGIONAL DU CANADA, ÉGLISE RÉFORMÉE D'AMÉRIQUE

Le Rév. Dave Kelsey

Le Rév. Dave Kelsey

Secrétaire général ASSEMBLÉES DE DIEU **INDÉPENDANTES**

INTERNATIONALES | CANADA

Le Rév. Doug Klassen

Le Rév. Doug Klassen

Ministre exécutif ÉGLISE MENNONITE CANADA

Rev. Jason Krueger

Le Rév. Jason Krueger

Directeur national par intérim CONFÉRENCE CANADIENNE D'ÉGLISES FRÈRES MENNONITE

L'église unie des frères Canada

Le très Rév. Brian Magnus

Évêque

L'ÉGLISE UNIE DES FRÈRES CANADA

Le pasteur Victor Maksimishin

Le pasteur Victor Maksimishin

L'église pentecôtiste ukrainienne ETOBICOKE, ON

Le Rév. Charlie Mashinter

Le Rév. Charlie Mashinter

Directeur général ÉGLISE BE IN CHRIST DU

CANADA

Mgr William T. McGrattan

Mgr William T. McGrattan

Évêque de Calgary, Président de

LA CONFÉRENCE DES ÉVÊOUES CATHOLIQUES DU CANADA

Le Rév. Wesley Mills, MCL Le pasteur Emmanuel

Le Rév. Wesley Mills, MCL

Président

ÉGLISE APOSTOLIQUE DU PENTECÔTE

Mukendy

Le pasteur Emmanuel Mukendy

Church of Eternal Word TORONTO, ON







Le pasteur Valerij Narivonchik

Le pasteur Valerij Narivonchik

Power of the Cross Church TORONTO, ON

La Révérendissime Linda Le Rév. Jean-Daniel Nicholls O'Donncada

La Révérendissime Linda Nicholls

La primat et archevêque ÉGLISE ANGLICANE DU CANADA

Le Rév. Jean-Daniel O'Donncada

pasteur national de L'ÉGLISE CHRÉTIENNE (DISCIPLES DU CHRIST) AU **CANADA**

Rev. Rob Ogilvie

Révérend Rob Ogilvie

Ministre Exécutif BAPTISTES CANADIENS DE L'OUEST CANADIEN

Le Rév. Dr David Schrader

Le Rév. Dr. David Schrader

Pasteur national ÉGLISES CHRÉTIENNES DE CONGRÉGATIONS DU CANADA

Yehuda Silverman

Yehuda Silverman

Coordinateur du programme de paix COMITÉ DE SERVICE DES AMIS CANADIENS (QUAKERS)

Son Éminence l'archevêque Le Rév. Cam Stuart Sotirios

Son Éminence l'archevêque **Sotirios**

ARCHIDIOCÈSE GREC ORTHODOXE DU CANADA

Le Rév. Cam Stuart

Directeur national (candidat retenu)

CONFÉRENCE CANADIENNE D'ÉGLISES FRÈRES MENNONITE

Le Rév. William Taylor

Le Rév. William Taylor

Directeur général

ÉGLISE LIBRE ÉVANGÉLIQUE DU **CANADA**

Le Rév. David Wells. M.A.

Le Rév. David Wells, M.A.

Directeur général LES ASSEMBLÉES DE LA PENTECÔTE DU CANADA

Le pasteur Andriy Bolotaryov

Le pasteur Andriy Zolotaryov

Église biblique ukrainienne ABBOTSFORD, BC

Le Rév Steve Falkiner

Le Rév. Steve Falkiner

Président

L'ÉGLISE FOURSQUARE DU **CANADA**









https://conseildeseglises.ca/

47 Queen's Park Crescent East Toronto, ON M5S 2C3 (416)972-9494 info@councilofchurches.ca



www.evangelicalfellowship.ca

275 Slater Street, Suite 810 Ottawa, ON K1P 5H9 (613)233-9868 ottawa@theEFC.ca



www.reconciledworld.net

Peace and Reconciliation Network of the WEA c/o The Evangelical Fellowship of Canada 10 Huntingdale Blvd Scarborough ON M1W2S5 (905) 479-5885 info@reconciled.world